



## Quelle est la valeur d'un registre ancien?

Le quotidien Le Figaro qualifie son édition d'articles iconiques (1870-2000) de trésors des archives; de même pour les archives historiques de l'archevêché de Cologne concernant leurs documents pontificaux de 1422 et 1503, récemment découverts. Certaines librairies spécialisées dans les livres anciens accordent, quant à elles, des valeurs financières aux documents. Ces attributions reposent sur des critères différents selon l'archivage, la recherche historique et d'histoire d'art ou encore le commerce. Le point commun entre ces objets est toutefois leur considération comme biens culturels.

La question de la valeur des documents est également au cœur de cette conférence. L'importance et l'utilité historiographique des sources administratives seront illustrées à l'aide de trois fonds de la fin du Moyen Age, conservés aux Archives de l'Etat de Fribourg. Seront ainsi mis en lumière les aspects sociaux, économiques, politiques et administratifs des registres de notaires, des listes militaires et des comptes de la ville, à travers leurs caractéristiques matérielles et des exemples concrets. Les liens entre les conditions de travail des notaires et les milieux urbains, entre les devoirs civiques et la participation militaire, ainsi qu'entre les crises et les efforts publics de construction seront notamment explorés.

### Déroulement de la journée:

- 09:45            Accueil avec café
- 10:00            Introduction (Fra.)
- 10:15            **S. Generelli (Bern):** Die Freiburger Notariatsregister von Fülistorf und Manot (Anfang des 15. Jahrhunderts) (All.)
- 10:45            **\*\*PAUSE\*\***
- 11:15            **M. Roelofsen (Fribourg):** Enrôler et organiser – la mobilisation militaire des fribourgeois au XVe siècle (Fra.)
- 11:45            **R. Longoni (Darmstadt):** Baustoffe, Löhne, Raumgestaltung – das kommunale Bauwesen in den Stadtrechnungsbüchern (All.)
- 12:15            Épilogue (Fra.)